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Webでもアンケートを受け付けます！

立命館　父母教育後援会

アクセスはこちら！

会報誌と連動して、
充実したコンテンツをお届けします！

父母教育後援会
https://www.ritsumei-fubo.com/
立命館大学Webサイト→保護者の方

学生ボイ
スなども充実！

Webサイトのお知らせ

今
す
ぐ
ア
ク
セ
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！
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〒604-8520 京都市中京区西ノ京朱雀町1
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■会員の住所変更について
本誌は、学生が大学に届け出ている父母等住所宛に送付しています。
父母等住所を変更される場合は学生本人による手続きが必要です。
学びステーションまで学生証を持参の上、手続きするようお子様にお伝えください。
※最近、立命館や関係団体等の名刺を利用した悪質なビジネス等が横行しております。
　父母教育後援会は、会員の照会を学生には一切行っておりませんので、くれぐれもご注意ください。

いつも父母教育後援会だよりをご愛読いただきありがとうございます。
同封しているアンケートはWebからも記入できます。
読者である保護者の皆様の声に耳を傾けて、
より充実した誌面を作成していきますので、
ご協力いただけますようお願い申し上げます。
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こちら
▼
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今年も3キャンパスで開催された学園祭に、

多数の保護者の皆様にご来場いただきありがとうございます。

当日の様子はWebサイトでも公開していますのでぜひご覧ください。

今号の1枚

「ご来場ありがとうございました」
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立命館生活協同組合

［  ］

100円朝食

【小鉢】

安くておいしい生協食堂。
陰ながら学生を支えています。

100円100円

ローストンカツデミソース
￥330

ハンバーグおろしソース
￥286

白身魚フライ
￥242

鯖塩焼き
￥242

たっぷりチーズカレー
￥440

ケバブプレートフムスソース
￥605

　ごはん、みそ汁、おかず（小鉢2品）がなんと「100円」で食べられる「100円朝食」は、お子様の健やかな学生生活を支える大切な取り組
みです。100円以上の不足分を父母教育後援会が補助するという形で成立しています。「100円朝食があるから早起き習慣が身についた」
「朝ごはんを食べると元気が出る」「100円朝食会場の食堂に行くと誰か友達がいるので朝から交流できて楽しい」など、学生から喜びの声
が届いています。もちろん下宿生だけでなく、実家から通っている学生も利用することができます。

　立命館大学の学生生活を様々な面で支えて
いるのが立命館生活協同組合（立命館生協）で
す。3キャンパスで7つの食堂を運営しており、
安くて、おいしくて、健康にも配慮したバラエ
ティ豊かなメニューで学生の食生活を支えてい
ます。食堂の他にも食品や生活用品の販売、旅
行や免許取得、資格取得のサポートなども行っ
ています。

お昼時は大盛況となっているが、お弁当
販売なども行っているのでその時の気
分に合ったランチを選べる。

　100円朝食を提供している
のは朝8:00～9:00まで。この
時間に限定することで、朝の
授業に間に合うというだけで
はなく、朝早くに起きる習慣が
身についたという学生が多
く、生活リズムを整えることに
役立っています。

　100円朝食を開始してから
早朝の図書館利用者が年間の
べ3万2千名増加するなど、高
い教育効果を発揮しています。
1限目がない学生も100円朝
食のために早起きをして、その
後は図書館で勉強するという
利用をしているようです。

　100円朝食の小鉢は管理栄
養士監修のもとで考案された
バランスの取れたメニューと
なっています。お魚や煮物、野
菜などの健康的な食品から学
生に人気の揚げ物まで、食育
の一環として学生が選べるよ
うになっています。

父母教
育後援

会の

画期的
な取り

組み

ココがポイント！

++ ==

立命館大学の100円朝食は経済支援ではなく、
学生の生活リズムを守るための取り組みとして実施しています。

Point 1

父母教育後援会の
支援によって成立しています。

規則正しい
生活リズムを作る。

Point 2
図書館の利用率が
大幅アップ！

Point 3
バランスの取れた
食生活へ。

　立命館大学の100円朝食は、学生が規
則正しい生活リズムのもとで健やかに学
べるように考えられたシステムです。こ
の優れた取り組みは全国の大学に波及
し、2015年度には第4回「健康寿命をのば
そう!アワード」で厚生労働大臣最優秀賞
を受賞しました。

※時期によってメニューは異なります。

※名称・価格（税込）は2024年12月現在のもの。

ココだけの
ハナシ

実は焼き立てパンを販売するお店
や24時間365日営業している無人
のコンビニなど、キャンパスごとに
特色あるお店も展開しています。お
子様が通学しているキャンパスには
どんなお店があるのか、聞いてみて
はいかがでしょう？

ごはんとみそ汁 小鉢よりどり2品

ムスリム
フレンドリー
メニュー
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3キャンパスグルメ事情

衣笠キャンパス

　衣笠キャンパスには3つの生協食堂と2017年に
リニューアルした「カフェゆんげ」、焼き立てパンで
人気の「ベーカリーカフェ ロッソ」、弁当ハウス「で
きた亭」などがあります。また、キャンパス内には日
替わりでキッチンカーも出店しており、選べるラン
チがいろいろあります。周辺にも学生向けのお店が
たくさんあるので、気分を変えたいときにはキャン
パスの外でランチすることもできます。

西側広場にある「でき
た亭」の1番人気「唐
揚げおろしポン酢弁
当」。お昼時には行列
ができる人気っぷり。

セントラルアークの「ドリーム・
クロス・ラウンジ」など、学生が
教室以外でテイクアウトのラ
ンチを食べられるスペースが
多数設けられている。

キッチンカーではその場で作って
くれるところもあるので、でき立
てホヤホヤのランチが楽しめる。

「OICフードパーク」は株式
会社nadeshicoが運営す
る地域密着型のレストラン。
スマホアプリからモバイル
オーダーすれば並ぶ時間を
短縮できる。

地域に開かれた塀のないキャン
パスなので、キッチンカーやカ
フェ、コンビニなど地域住民の皆
様も訪れる店舗が入っている。

衣笠キャンパスの周辺には老舗の定
食屋や人気のラーメン店がある。

キャンパス内外で、
選べるランチが豊富！

大阪いばらきキャンパス
おしゃれな空間で
ランチタイムを楽しめる！

びわこ・くさつキャンパス

　びわこ・くさつキャンパスには3つの生協食堂とセントラ
ルアークにある「ドリームクロスカフェ」、焼き立てパンが
楽しめる「ベーカリーカフェ プログレッソ」などがありま
す。また、BKC名物の「ランチストリート」では、常時10店
舗以上のキッチンカーやお弁当販売が週替りで出店してお
り、飽きのこないメニューでランチタイムを楽しむことがで
きます。出店状況はアプリでチェックすることも。

　大阪いばらきキャンパスにはC棟の生協食堂「OICカフェテリア」、B棟
の「ガーデンテラスライオン」「スターバックスカフェ」、人気ラーメン店
が経営するA棟の「みなめんカフェ」に加え、この春新たに完成したH棟
に「OICフードパーク」が誕生しました。他にも「OICミールショップ」「み
にみる」、コンビニ、キッチンカーなどがあり、テイクアウトの選択肢も豊
富です。

ランチストリートで
楽しく選べるのが魅力！

キャンパスごとに様々な特色がある立命館大学のグルメ事情。
ここでは日頃のランチタイムの様子をご紹介します。
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100円朝食

保険診療費補助

古本募金

生理用品の提供
■開催概要
テーマ
いのち輝く未来社会のデザイン

■主な立命館関連企画

開催期間：2025年4月13日（日）～
　　　  10月13日（月）184日間
開催場所：大阪　夢洲（ゆめしま）

父母教育後援会の
主な取り組み紹介

立命館　万博 検 索
立命館×大阪・関西万博

提供：2025年日本国際博覧会協会

　100円朝食は父母教育後援会が全国の大学に先駆け
て始めた画期的な取り組みです。学生は大学生協アプリ
を使って支払っていますが、保護者の皆様も登録するこ
とで仕送りチャージや使用履歴の閲覧ができます。ぜひ
ご活用ください。

仕送りチャージ

　3キャンパス内には保健センターが設置されており、医
師や看護師が病気や怪我の診察・治療に対応していま
す。受診料の自己負担分を父母教育後援会が補助します
ので、安心して診療を受けることができます。

保健センター

　古本募金は書籍（CD・DVDなどを含む）をご寄付いただく
と、その買取金額が100円朝食など父母教育後援会が行って
いる学生支援事業に寄付されます。フォームに入力するとご
自宅まで配送業者がおうかがいするので、梱包するだけで学
生支援につながるご寄付をしていただくことができます。

自宅で梱包するだけ

　いよいよ来年に迫った「2025年大阪・関西万博」に立命

館も学園を挙げて参画します。大阪・関西万博のテーマであ

る「いのち輝く未来社会のデザイン」は、立命館学園が掲げ

る「学園ビジョンR2030」のコンセプトと方向性が一致してお

り、挑戦をさらに加速させることが期待されています。本誌ク

ラブ＆サークルwatching（2024年度春号）でも登場した万

博学生委員会「おおきに」をはじめ、様々な企画で出展する予

定です。どうぞご期待ください。

オール立命館で万博を盛り上げよう！

　キャンパス内で予期せぬタイミングで生理がきても困
らないように、父母教育後援会の支援のもと、各キャンパ
スの女子トイレ、多目的トイレで生理用品の無償提供を
行っています。2023年度から本格導入し、多くの学生か
ら喜びの声が届いています。

新しい学生支援

ご存
知

です
か？

ご存
知

です
か？

ご存
知

です
か？

ご存
知

です
か？

・万博学生委員会「おおきに」によるワークショップ企画
・附属校児童、生徒によるワークショップ企画
・守山中学校3年生＆教員による謎解きクエスト
・APUリサーチ主管 教員×学生によるトークイベント
・宇宙展（2025年8月8・9日開催）
・マルチカルチュラルウィーク
・オール立命館ステージパフォーマンス　など
 （2025年10月5日開催）

詳しくは
Webサイトでチェック

▼

立命館
×

大阪・関西万博
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Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

ゼミナール訪問

生体内のタンパク質や脂質に結合している糖鎖を研究している。特に細胞内で合
成された未熟な糖タンパク質が、どのように正しい構造を獲得するのか、いわゆる
糖タンパク質の品質管理という機構に注目している。

武田 陽一
生命科学部 教授

2005年に博士（工学）を取得後、ポスドク
研究員などを経て、2015年に立命館大学
生命科学部へ。専門は糖質、脂質のケミカル
バイオテクノロジー。

「化学的アプローチによる生物機能の解明」テーマ

ゼミナール訪問

武田 陽一ゼミ
生体分子化学1研究室
●びわこ・くさつキャンパス　生命科学部

3回生では、実用化を目指した新商品企画インターカレッジプロジェクト「Sカ
レ（Student Innovation College）」への参加を通じて、新製品開発に関する
一連のプロセスを実践的に学び、4回生になると各自の関心に基づいて卒業論
文を執筆する。

今井 まりな
経営学部 准教授

専門はマーケティングで、特に製品カテゴ
リ形成に関する研究を行っている。韓国ソ
ウル出身だが、高校卒業後から来日してい
るため、人生のほぼ半分は日本で生活して
いる。

「新製品開発に関する研究と実践」テーマ

今井 まりなゼミ
●大阪いばらきキャンパス　経営学部

碧山 颯太さん
実践的なマーケティングの知識を学
んでいます。顧客目線で物事を考え
ることの大切さを実感しました。

浅尾 慧さん
同じ商品でもマーケティングで角度
を変えることで、別の魅力を感じて
もらえるということを学びました。

池田 有希さん
活動を通じて、意見や考え方の異なる
仲間と協力することの大切さを学び
ました。人として成長できるゼミです。

石田 菜々美さん
実際の企業と協力しながら商品開発
に挑戦できる環境に魅力を感じたの
でこのゼミを選びました。

磯谷 亮太さん
商品企画を考えるゼミ活動を通じ
て、実践的なマーケティングの知識
を身につけることができました。

沖田 蒼さん
商品開発をする上では、アイデアを
出す前に市場調査や潜在顧客のニー
ズを調査する必要性を学びました。

親木 俊亮さん
チームで役割を分担し、各自が責任を
持ってタスクを遂行することで、信頼
が生まれるということを学びました。

片岡 明優さん
商品企画を行う上での探索的調査を
通じて、データの深層にある本質と
は何かに気づく力が身につきました。

北岡 千佳さん
商品企画で行き詰まっても、諦めず
にチームで協力しながら1つずつ乗
り越えることができました。

坂上 くるみさん
Z世代に刺さるパッケージの作成と、そ
れに基づいたイベントを企画していま
す。論理的思考力が磨かれています。

重冨 真緒さん
日々新しい商品が登場する中でヒッ
トするものはごくわずかです。その謎
を探るところがこのゼミの魅力です。

手島 美波さん
学生の間に商品開発のプロセスを実
践的に学べるところに魅力を感じて
このゼミを選びました。

冨田 彩月さん
将来は食品の企画開発の仕事に携
わりたいのでこのゼミを選びました。
主体性を持って学んでいます。

中塚 理貴さん
座学で学んだマーケティングを実践に
移す貴重な機会に恵まれています。自
主性や行動力が磨かれています。

中村 芽生さん
Sカレの活動を通じて、企業の方と
交流しながら、実際に販売できるレ
ベルの商品開発に挑戦しています。

野田 修平さん
仲間内だけではなく、外の声に耳を
傾けてきたことで、「聴く力」が向上
したと実感しています。

細越 恋紋さん
プレゼミで今井先生のクラスを経験し、
仲間と協力しながら学べる雰囲気が素
敵だったのでこのゼミを選びました。

堀口 さくら子さん
消費者のニーズに応え、選ばれる商品
を生み出すためには、検討すべき課題
が山積していることを学びました。

美山 ひな野さん
「デジタル化時代に必要な手帳」と
いうテーマで、スマホ世代にも使って
もらえるような手帳を考えています。

森田 かなえさん
ヒット商品がどのようなプロセスで
作られているのかを学んで、商品企
画の大変さを痛感しています。

安本 奏海さん
トイドローンの遊び方を提案していま
す。実際に遊んでもらって意見を聞くな
ど、消費者のニーズを探っています。

池上 唯楓さん
糖転移酵素の供与体分子である糖ヌクレオチドの
化学合成方法について研究しています。体育会男
子ラクロス部の活動と研究を両立させながら、
日々取り組んでいます。

岩佐 茉椰さん
麹菌のオートファジーに関するタンパク質を探索
し、その機能を解析しています。実験のスケジュー
ルを組んで、自分でマネジメントする能力が実践
的に磨かれています。

大森 陽平さん
サイコシンというクラッベ病の原因になる糖脂質
の機能を解明するために、分子合成を行っていま
す。実験を繰り返す中で、失敗も1つの発見である
ということを学びました。

黒島 夕葵さん
生体膜を構成するリン脂質の一種であるプラズマ
ローゲンの機能解明を目的として、脂質プローブ
分子の化学合成法について研究しています。

上月 貴央さん
植物に含まれるペクチンという分子の研究をして
います。他の研究者の論文を鵜呑みにするのでは
なく、自分なりの疑問を持ちながら本質を理解する
ように努めています。

小寺 健心さん
がん細胞への取り込みを目的とした糖誘導体の化
学合成について研究しています。様々な場所で研
究発表を行ったことでプレゼンテーション能力を
身につけることができました。

長瀧谷 玲斗さん
武田先生の「生命有機化学」という授業をきっか
けに有機化学の面白さを知ることができました。
研究室ではKDOという希少糖を含むペクチンの
部分構造について研究しています。

萩原 崇光さん
武田先生の授業を受けた時に、学生に寄り添う姿
に魅力を感じてこの研究室を選びました。生体膜
脂質の機能について研究しています。研究を通じ
て論理的思考力が磨かれています。

福岡 真悠さん
実験では予期せぬ事態が多々あります。自分で原
因を突き止め、仮説を立てて、再挑戦するというプ
ロセスを通じて、課題に粘り強く向き合う強さと自
主性が身につきました。

古川 愛さん
アセル酸という植物のペクチン特有の希少糖に着
目して、効率よく化学合成する方法について研究
をしています。実験を丁寧に進める力や人前で発
表する力が身につきました。

綿本 早希さん
有機合成に興味があったのでこのゼミを選びまし
た。希少糖を用いたショ糖疑似二糖の合成研究を
行っています。専門知識だけでなく、課題に取り組
む姿勢を学んでいます。

Vol.93 Vol.94
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「おいしい
」を通じて

みんな仲良
し♡

迫力ある滑
りを

ご覧くださ
い！

クラブ
＆

サークル
Watching

会長 室田 和希さん
経済学部 2回生

柿脇 千夏さん
食マネジメント学部  
2回生

小嶋 南帆さん
食マネジメント学部  
2回生

食べることと料理をすることが大好きです！
大人数で行

く

合宿が楽し
い！

レシピも自分たちで考案！

山本 恵大さん
スポーツ健康科学部 2回生

メニューを
各自で考えて
練習しています！

天候に合わ
せて

道具を調節
！

池見 萌さん
スポーツ
健康科学部
1回生

次期主将
大瀬 丈翔さん
スポーツ健康科学部 
3回生

卒業生とも

仲がいいの
が

魅力です！

スキー部
Vol.29

スキー部にはクロスカントリー部門とアル
ペン部門があり、それぞれインカレなどの
大会でいい成績が残せるように日々練習
に取り組んでいる。

立命館大学料理サークルmeRciは料理を通じて
学生同士が交流する団体。学内だけではなく学外
での活動も活発に行っている。

作った料理はもちろんみんなで「いただきます」。

　私たちは週2～3回集
まって料理を作る通常活
動と、学内外でキッチン
カーなどを出店する対外
活動の両軸で活動をして
います。食べることが好き
な学生が集まっているの
で、おいしいものを作りな
がら親睦を深めています。
　100人以上の大所帯で
エネルギーが有り余って
いるので、これから新しい
対外活動や体制づくりな
どに積極的に挑戦して、よ
りよいサークルにしてい
きたいと考えています。学
園祭などのイベントで出
店することもあるので、ぜ
ひ保護者の皆様も食べに
来てくださいね！

オフシーズンでも工夫をして
トレーニングしている。

　スキー部は男女合同で活動
していて、インカレや全関西
学生スキー選手権大会などで
結果を残せるよう練習に励ん
でいます。スキーの魅力はや
はり大自然の屋外をフィール
ドに競技するところです。天
候などの条件が時間とともに
変わってくるので、それに対し
てどのような調節をして挑む
のかというところに難しさと
面白さを感じています。
　個人競技ですが、私が目標
に掲げているのはチーム力
の向上。全体練習を通してコ
ミュニケーションを活性化さ
せて、チーム全体で強くなれ
るようにがんばります！

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

立命館大学料理サークルmeRci
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　国際社会には国際法というルールがありま

す。国際法では、国同士が武力を使うことを

禁止しています。しかし、実際には世界のい

たるところで戦争が起きています。これは一

体、なぜなのでしょうか？

　戦争を起こす国も「国際法なんて守らな

い」とは決して言いません。国際社会で認め

られるにはルールを守る国であることを示す

必要があるからです。例えば、ロシアとウクラ

イナの戦争では、ロシアは「ウクライナにいるロ

シア人を守るため」と主張し、自衛の名のもと

に武力行使を正当化しています。このように、

戦争において国 は々どのように自国の行動を

正当化し、その正当性をどう証明しているの

か。それが戦争の行方や世界にどのような

影響を与えるのかなどを研究しています。

教員が語る専門分野の
魅力と可能性

戦争が絶えない世界で
平和の実現を目指し、問い続けること。

立命館大学には多様な分野の

専門家である教員が揃っています。

「知への扉」では最先端の研究に

取り組む教員をお招きして、

その分野の魅力や可能性について語ってもらいます。

今回は、戦争と平和を国際政治学の観点から研究する

グローバル教養学部の志村先生にご登場いただきます。

グローバル教養学部 グローバル教養学科

志村 真弓准教授
専門──国際政治学、平和研究

Vol . 25

Pro f i l e

知 へ の 扉

志村先生のご専門分野について教えてください。

　国際政治学や国際関係論を学ぶ学生

たちは、それぞれの関心に応じた研究に取

り組んでいます。例えば日本における外国

人技能実習制度の実態を調べたり、アメリ

カと中国の関係、特に台湾問題を軸にその

動向を分析しようとしたり、アメリカにおける

中国系の短編動画投稿アプリ「TikTok」

の利用禁止問題を取り上げたり、ほかにも

日本が核兵器禁止条約に参加しないのは

なぜかを分析している学生たちもいます。こ

うした研究を通じて重要なのは、国際的な

問題を深く考え、広い視野でとらえる力を

養うことです。さらに、将来に役立つ探究心

や探究力を身につけることも大切です。情

報収集ひとつ取っても、膨大な情報のなか

から信頼できるものを選び出す嗅覚が鍛え

られます。

　また、ゼミには外国籍の学生が多く、なか

には自国内では政治的なテーマを学ぶこと

ができない学生もいます。国際社会の緊張

感を肌で感じながら学べる環境があること

もゼミの特徴のひとつといえるでしょう。

　グローバル教養学部では、立命館大学

とオーストラリア国立大学（ANU）の2つの

大学で学位取得を目指すカリキュラムがあ

り、学生はANUのアクトンキャンパスで1年

間の留学を経験します。私たちを信じてお

子様を送り出してくださる保護者の皆様に

は、心から感謝申し上げます。

　また、立命館大学には、異なる国籍や専

門分野を持つ多くの教員が集まり、さらに

世界中から多様な文化的背景を持つ学

生が集まっています。このような環境でうま

くコミュニケーションを取るには試行錯誤が

必要ですし、前向きに挑戦し続けるパワー

が求められます。学生たちは学部での専

門的な学習だけでなく、こうしたさまざまな

人との関係を築くことを通じて日々成長し

ています。そんな彼らの歩みを私たち教職

員は全力でサポートし続けます。保護者の

皆様もどうぞ温かく見守り、長い目で応援

していただきたいと思います。

　日本に住む多くの人々は平和を感じて

日々 を過ごしていると思いますが、その「平

和」はどのようにして実現されているので

しょうか？

 戦争が続いている国や、国内で激しい紛

争が起きている国では、平和の意味や条件

は日本とはまったく異なるかもしれません。そ

もそも「平和」とは何か、どうすれば平和を

実現できるのか、その条件や方法は世界の

国々でどのように違うのか…。それらを考え

ることは、グローバル化した現代社会で世

界の人 と々関わりながら生きていく若者に

とって非常に大切なことだと思います。

　戦争や平和というテーマには、決して明

確な答えが出るわけではありません。しかし、

国や人々が様々な力関係のなかで、「交

渉」の代わりに戦争という不合理な方法を

選んでしまう理由を問い続けることは、これ

からの社会をより豊かにつくり上げていくた

めにとても重要だと考えています。

Q

保護者の皆様にメッセージをお願いします。Q

武力行使を正当化する、戦争当事国の主張に見えるものは。

日々、挑戦し続ける学生を温かく見守ってほしい。

研究の魅力について教えてください。Q

問い続けることが、明日につながると信じて。

ゼミでの活動について教えてください。Q

国際社会の緊張感を直接感じて学べる環境がある。

読書が趣味と語る志村先生。曖昧に
していたことが言語化されていたと
きに新鮮な喜びがあるそうで、今は
特に女性作家の小説を愛読中。

先生の横顔

東京大学大学院総合文化研究科国際社会科学専攻博士課程修了。博士
（学術）。法政大学社会学部非常勤講師、東海大学政治経済学部非常勤講
師等を経て現職。
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広島県出身で教師を目指
す横山さん。子どもたち
相手のボランティアや地
域と大学とをつなぐ活動
などにも取り組んでいる。

山口県出身の中村さんは、
辛い時に「食」に救われた
経験から食マネジメント学
部へ。「おいしい」の不思
議を探求している。

　滋賀・長浜エリアはびわこ・くさつキャンパスの最寄りのJR南草津駅から
琵琶湖沿いに北上して約50分で到着する湖北地方の街です。羽柴秀吉
（豊臣秀吉）が織田信長から拝領した当時は「今浜」という地名でしたが、
信長の「長」の字をいただいて「長浜」と改め、城を築いたと言われていま
す。秀吉が初めて城持ち大名に出世した地であり、長浜城から東にかけて
近世城下町が作られていきました。これまでのように戦いのための城づくり
ではなく、商業と産業の発展の基盤を作ることを意識した城下町の整備は
当時としては画期的で、天下人となった秀吉のまちづくりの手法は全国の
主要都市に広まっていきました。
　秀吉が去った後も、琵琶湖に面し、北国街道の通る水陸交通の要所で
あり、大通寺の門前町や北国街道の宿場として栄えてきました。現在でも
その風情ある街並みの面影が残っており、黒壁スクエアを中心に様々なお
店が軒を連ねる人気の観光スポットとなっています。

湖
北
で
人
気
の
観
光
地

滋
賀・長
浜
エ
リ
ア

琵琶湖の北東側、湖北地方にある滋賀県・長浜エリアは、

黒壁スクエアを中心に人気の観光スポットとなっています。

今回は学生レポーターの横山さん、中村さんに散策してもらいました。

NAVIGATOR

理工学部 3回生

横山 心叶さん

NAVIGATOR

食マネジメント学部 
3回生

中村 有里さん

豊臣秀吉が開いた城下町。
風情ある街並みが人気です。

“映え”ス
ポットも

充実！

当日の
様子はこちら！
▼

10:00
JR長浜駅

JR南草津駅から直通で約
50分。駅舎からもう長浜城
歴史博物館が見えています。

周辺は公園になっていて、豊かな自然
に囲まれた憩いの場になっています。

JR長浜駅から徒歩約5分で長浜城歴史博物
館に到着。館内では長浜について詳しく学ぶ
ことができます。

10:10
長浜城歴史博物館

黒壁スクエアのシンボル
的な建物がこちらの黒壁
ガラス館。ガラス製品や
オルゴールなどを販売し
ています。

様々なガラス制作体験ができる
アトリエ。今回はカットグラス体
験をして、グラスや食器に模様
を彫刻しました。

11:30
黒壁十三號館
ガラス体験
アトリエ ルディーク

様々なお店が軒を連ねているの
で、丸1日散策することもできそう。

明治銀行長浜支店 
明治39年『長浜百年』（長浜市発行 1980年）

滋賀県民のソウルフード「サラダパン」
でお馴染みのつるやパンで、おいしい
パンのお土産をゲットしました。

ガラスとお花が散りばめられたお
しゃれなクロカフェで、ふわふわの
パンケーキをいただきました。

12:30
黒壁十八號館
glass and sweets 96café

11:00
黒壁一號館
黒壁ガラス館

14:00
つるやパン 
まるい食パン専門店

どうして黒
壁？

“映え”ス
ポットも

充実！

　黒壁ガラス館の建物は、1900年に建築された「第百三
十銀行長浜支店」の建築物を活用しており、黒漆喰の様
相から「黒壁銀行」の愛称で市民に親しまれていたそうで
す。「黒壁スクエア」は、黒壁ガラス館を中心に、工房や体
験アトリエ、カフェなどが集まるエリアの総称で、琵琶湖周
辺でも屈指の人気観光スポットとなっています。

古き良き街並みを
現代に受け継いでいます。

BKC編

Special

MAP

19 20

長浜

南草津

京都

長浜城
　歴史博物館

J
R
長
浜
駅

★
立命館大学

びわこ・くさつキャンパス

黒壁
スクエア

つるやパン

琵琶湖



自分の限界を決めるのは、

いつも自分でありたい。

前例なんてなくていい。

陸上競技部で棒高跳びの競技をしながら、情報理工学部で学んだ高

柳さん。研究室では音楽と運動パフォーマンスの相関関係について

科学的に分析し、陸上競技部の仲間に協力してもらって実践的に研究

に取り組んだ。卒業後はアナウンサーとして活躍する一方、アスリー

トの側面も持ち、さらにビジネス部門にも関心を持って学んでいる。

高柳 光希さん
2021年3月情報理工学部卒業
静岡県出身

　私が故郷の浜松市を離れて立命館大
学に入学したのは、陸上競技部で棒高跳
びをしたかったからです。立命館大学は
選手の自主性を重視しているので、そこ
が私にぴったりだと感じました。また、
「AI（人工知能）」や「Deep Learning
（深層学習）」など、時代のキーワードに
ついて学べる情報理工学部にも魅力を
感じたので、陸上競技と情報理工学の
“二刀流”に挑戦しようと考えました。も
ちろん、どちらも中途半端になるのでは
意味がないので、棒高跳びでは自分の
限界に挑戦して全国レベルで結果を残
したいと思う一方で、学業においても
ただ単位を取るだけではなく、情報理
工学をイチからしっかり学びたいと考
えていました。実際にはそう簡単に行く
ものではなく、勉強でつまづいたり、棒

高跳びの記録が伸び悩んだり、どちら
もうまくいかない時期もありましたが、
そんな時にいつも支えてくれたのが大
学の仲間でした。情報理工学部の同級
生は約500人いましたが、体育会系に
所属していたのはわずか10人程度
だったのでかえって絆が強くなりまし
たし、陸上競技部の仲間は今でも定期
的に集う特別な存在です。大学生活は
休む暇もないくらい忙しいタフな毎日
でしたが、振り返ってみると「楽しかっ
た！」と即答できるのはやはり仲間がい
てくれたおかげだと思います。心残りは
満を持して臨んだ4回生のインカレが
コロナ禍で中止になったことです。自己
ベストを更新するなど調子が良かった
だけに、本当に悔しかったですね。

　そんな私がどうしてアナウンサーに…
と不思議に思われるかもしれませんが、
実は私自身、アナウンサーになるなんて
夢にも思っていませんでした。オファー
型の就職活動支援サイトをきっかけに
TBSを訪れる機会をいただき、そこで聞
いた先輩アナウンサーのお話があまり
に魅力的だったのでエントリーしてみよ
うと考えました。しかし、アナウンサーを
目指す人はアナウンススクールに通っ
て、キー局、準キー局、ローカル局と網羅
的にエントリーして、それでも採用され
るのはほんのひと握りという世界です。
私はTBSにしかエントリーしていませ
んし、アナウンススクールどころか近し
い活動の経験もありませんでした。いっ
そ「異色」であることを強みにするしかな
いと考えて採用試験に臨んだ結果、運と
縁に恵まれて現在につながっています。
　最近、1つ夢がかなって世界陸上やオ
リンピックで同じ立命館大学陸上競技
部の仲間だった選手にインタビューをす
ることができました。また、私自身も競技
を続けているので、アスリートの部分に
注目していただいて特番に呼ばれるな
ど、活動の幅が広がっています。テレビ局
が大きな変革期を迎えている時代の中
で、旧来通りのアナウンサーでは難しい
というのが私の考えです。新しい時代の、
新しいアナウンサーとして、これまでの
常識を打ち破るような活躍ができるよう
にがんばりたいと思います。どうぞ応援
してください。

株式会社TBSテレビ  アナウンスセンター

陸上と理系の“二刀流”。
仲間がいたからがんばれた。

卒 業 生
か ら の 手 紙

24通目

まだ誰も見たことのない、
未来に向かって。

入学前 1回生 3回生 4回生 卒業後2回生 Future

Max.
勉強をがんばると不思議と
陸上の記録も伸びた。

「大学楽しそう！」と
新しい生活に胸が躍る。

Min.

紆余曲折グラフ

コロナ禍でまさかの
インカレ中止…。悔しい。

運と縁に恵まれて、
キー局のアナウンサーに！

活動の幅を広げて、
自分だけの未来を切り拓く！

3回生の西日本インカレで自己ベスト4m80の跳躍！

卒業する日
まで毎日の

ように

練習に明け
暮れた。

仲間と行った沖縄で
の合宿。

楽しい思い出ばかり
。

卒業式翌日に後輩たちと。いい後輩にも恵まれた。 高柳さんからの　
メッセージはこちら▶

新しいアナウンサー像を目指して。

勉強の難しさに愕然…。
陸上の記録も伸び悩む。
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　天平宝字元年（757）に反乱を企て処罰された橘奈良麻呂の遺児

である清友の娘として延暦５年（786）に誕生した嘉智子は、性格が温

和で手と髪が長く、目にする人が驚くほどの麗人であった。桓武天皇の

皇子である賀美能（神野）親王の室に入り、その寵愛を受けたが、弘

仁元年（810）親王の即位（嵯峨天皇）に伴い夫人となった嘉智子

は、同６年に皇后に立てられる。この時、嘉智子は仏の
ようらく

瓔珞（装身具）

を身に付ける夢を見たという。立后に際して、聖武朝における藤原光明

子と同様に「しりへの政」を行う伴侶とされ、嘉智子もまた光明皇后の

存在を強く意識するようになった。

　同14年嵯峨天皇は淳和天皇へと譲位し、嘉智子は皇太后となり、

夫である上皇と行動を共にして、
れいぜい

冷然院・嵯峨院という後院に移り住

む。淳和天皇には嘉智子所生の正子内親王が配されて皇后となり、

恒貞親王を儲けた。天長10年（833）淳和天皇の譲位により、やはり嘉

智子所生の
まさら

正良皇太子が即位し（仁明天皇）、嘉智子は太皇太后と

なる。皇后、皇太后からさらに太皇太后として王権の一翼を担った嘉

智子であるが、この仁明朝で、承和の変が勃発する。

　承和９年（842）嵯峨太上天皇が嵯峨院で崩御する。その直後に、

伴健岑や橘逸勢が皇太子となっていた恒貞親王を奉じて東国へ向

かおうとしているという密告を阿保親王から受けた嘉智子は、藤原良房

に通告し、健岑・逸勢とその一党は捕縛され処罰されることになる。

　恒貞は皇太子を廃され、代わって良房の妹・順子が仁明天皇との

間に儲けた道康親王が立太子した。結果として嘉智子は外孫でなく

内孫の皇嗣を選んだことになるが、恒貞の母・正子皇太后は激怒し、

嘉智子を怨んだという。

　嵯峨天皇が唐の学問・思想に造詣が深かったのと同じく、嘉智子も

教養を重視し、一族の子弟のために寄宿施設である学館院（のちに

大学別曹として公認）を創設した。一方で、嘉智子は光明皇后と同様

に熱心な仏教信仰者であり、成人する以前の嘉智子を見かけた法華

寺の苦行尼・禅雲は、彼女がやがて天皇と皇后の母となると予言した

という。また、伊予国神野郡の上仙という修行僧が、転生して郡の名を

もつ天皇となると告げて卒し、その上仙を手厚く供養していた同郡橘里

の老女が、次の世でも上仙の近くに侍ると言って亡くなるが、神野親王

と号した嵯峨天皇と橘氏の嘉智子は、まさしくこの二人の生まれ変わり

であると語り継がれる。

　嘉智子は多くの装飾した垂れ旗や刺繍した袈裟を製作して入唐僧

の恵灌に託し、唐の高僧や五台山に施した。また、現在の嵯峨・天龍

寺の地に檀林寺という日本初の禅寺を建立したが、仁明天皇の重篤

な病に際しては、剃髪して尼となり救済を祈願した。伝承として、仏教の

諸行無常を自ら示そうと志した嘉智子は、自身の遺体を路傍に放置す

るように遺言し、朽ちていくその様を広く観察させたと言われ、後世その

様子を描いた九相図が西福寺に伝わっている。一方、平安右京の梅

宮大社は、橘氏の氏神を嘉智子が祀ったと伝え、嵯峨天皇や仁明天

皇と共に嘉智子も祀られている。

文学部

本郷 真紹特命教授
専門分野：日本古代史

Webで連載企画を▶
毎月更新中！　

　

日本の古代を

  築いた人びと

日本の古代を

  築いた人びと
歴史の記録はどうしても中央の情勢が主体となりがちですが、それぞれ

の地域で独自の展開があり、また中央との密接な関係を窺わせるもの

もありました。今年度は、日本古代史上の有名な人物の足跡を辿り、

畿内に所在した朝廷と各地域との関係を追ってみたいと思います。

主たる研究課題は、７～９世紀の日本古代律令国家の宗教政
策、地域における宗教交渉過程（仏教と神祇信仰の関係）、
古代宗教制度の史的意義、古代王権の宗教的性格　ほか。

新シリーズ

橘嘉智子（檀林皇后）

誌面に保健センターのことが載っていたので、体調を
崩した子どもにすぐ行くように伝えることができました。

皆様のお声が
誌面を作っています。

夫が急逝しましたが、家計急変奨学金のおかげで将来
の不安が軽減しました。ありがとうございます。

100円朝食にはいつも感謝しています。無料キャン
ペーンなどの取り組みが素晴らしいと思います。

通学外のキャンパスには行ったことがなかったので、誌
面を通じて様子を知ることができて興味深かったです。

成績通知表の見方や学園祭の告知など、遠方に住ん
でいたらわからない情報があるので助かっています。

春のオープンカレッジに参加したので、誌面を読んで
楽しかった思い出がよみがえってきました。

古本募金の取り組みに賛同したので、卒業するまでに
本を整理して寄付したいと思います。

アカデミックウォッチングが素晴らしい取り組みだと思
うので、ぜひ今後も続けてほしいと思います。

　新社会人になる卒業生に、毎年父母教育後援会より卒業記念
品としてオリジナル袱紗を贈呈しています。「R」のロゴが織り込ま
れたオリジナルの京都「西陣織」で作られており、慶事や弔事の両
方に利用できます。

卒業生に袱紗をプレゼント。

父母教育後援会からのお知らせ

立命館大学からのお知らせ

衣笠キャンパス大阪いばらきキャンパス びわこ・くさつキャンパス

●2024年度卒業式のご案内●

　3回生以上（薬学部薬学科は5回生以上）の会員の方には、立
命館大学校友会が発刊している会報「りつめい」を同封しました。
校友会は約40万名の立命館大学卒業生・修了生や教職員で構
成されており、地域や職域、学部・学科やクラブ・サークル単位な
ど、世代を越えたネットワークを築いています。ぜひ会報「りつめ
い」で、立命館大学校友会の魅力を感じてください。

立命館大学校友会HP

https://alumni.ritsumei.jp/
※会報「りつめい」バックナンバーも閲覧できます。

会報「りつめい」を同封。

校友会からのお知らせ

2025年3月20日（木・祝）
OICアリーナ

2025年3月22日（土）
BKCジム

2025年3月21日（金）
京都衣笠体育館

第1回

第2回

第1回

第2回

第3回

第1回

第2回

第3回

10:00～
経営学部・経営学研究科、映像学部・
映像研究科、グローバル教養学部、テ
クノロジー・マネジメント研究科、経営
管理研究科

13:00～
政策科学部・政策科学研究科、総合
心理学部、人間科学研究科、情報理
工学部・情報理工学研究科

10:00～
文学部・文学研究科

15:30～
産業社会学部・社会学研究科、言語教
育情報研究科、先端総合学術研究科

13:00～
法学部・法学研究科、国際関係学部・
国際関係研究科

10:00～
理工学部・理工学研究科

15:30～
スポーツ健康科学部・スポーツ健康科
学研究科、薬学部・薬学研究科、生命
科学部・生命科学研究科

13:00～
経済学部・経済学研究科、食マネジメ
ント学部・食マネジメント研究科
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京都市右京区にある梅宮大社。


